

JUEVES 12

WWW.PRIMICIADIARIO.COM

ISSN 2323-0606

PRIMICIA



AÑO 18 • ISSN: 2323-0606 • BOGOTÁ - COLOMBIA JUNIO DE 2025

Arhuacos:

EJEMPLO DE PAZ Y RESPETO CULTURAL



La comunidad Arhuaca es admirable por su enfoque en la construcción de paz y el respeto cultural. Representa un puente vital para abordar las necesidades y derechos de los pueblos indígenas, promoviendo la convivencia armónica.

Masiva Manifestación por Reformas y Paz en Cali:

**PULSO POR
LA CONSULTA
POPULAR**



Crece Tensión por Reforma Laboral:

**PETRO CONVOCA
A CONSULTA
POPULAR POR
DECRETO**

Las Dos Caras de la Moneda:

UN REFLEJO DE REALIDADES CONTRASTANTES

Masiva Manifestación por Reformas y Paz en Cali:

PULSO POR LA CONSULTA POPULAR

Jair López M.
Cali, Colombia.

La Plazoleta de San Francisco se convirtió anoche en el vibrante epicentro de una multitudinaria manifestación que congregó al presidente Gustavo Petro y a miles de sus seguidores. La jornada, convocada por organizaciones sociales y centrales obreras como la CUT, encapsuló un doble propósito: ofrecer un rotundo respaldo a las reformas sociales del gobierno, particularmente la controvertida consulta popular sobre la reforma laboral, y elevar un clamor unificado por la paz en medio de la reciente ola de violencia que ha sacudido al Valle del Cauca y el Cauca.

La presencia del mandatario en la capital vallecaucana se produjo apenas unas horas después de presidir un Consejo Extraordinario de Seguridad, una respuesta directa a los recientes atentados en la región que dejaron un rastro de víctimas civiles, incluyendo tres ataques simultáneos el pasado martes. A pesar de las advertencias de diversos sectores sobre los riesgos inherentes a un evento masivo en este volátil contexto, el presidente Petro ratificó su asistencia, enfatizando la trascendencia de la movilización popular. Durante su discurso, defendió enérgicamente la convocatoria a la consulta popular por decreto, reiterando que constituye una vía legítima para



«La consulta popular no es amiga de los asesinos», dijo el presidente Petro en Cali.



La movilización generó un imponente dispositivo de seguridad y significativas restricciones de movilidad en el corazón de Cali.

la expresión ciudadana sobre temas cruciales. En un momento álgido de su alocución, afirmó categóricamente que «la consulta popular no es amiga de los asesinos», aunque paradójicamente inició pidiendo un minuto de silencio por la salud del senador Miguel Uribe Turbay, víctima de un reciente atentado en Bogotá, para luego redirigir su mensaje hacia la defensa de sus políticas y la tesis de que la desigualdad social sí es un caldo de cultivo para la violencia. La manifestación, que se esperaba superara las 30.000 personas, contó con la nutrida participación de delegaciones provenientes de Nariño, Cauca, el Eje Cafetero y diversos municipios del Valle. Muchas de estas se unieron a la concentración principal en la Plazoleta de San Francisco tras arribar en las tradicionales «chivas» al Parque de las Banderas. La movilización generó un imponente dispositivo de seguridad y significativas restricciones de movilidad en el corazón de Cali. Mientras los simpatizantes coreaban consignas de apoyo a las reformas y a la «democracia popular», el debate sobre la legitimidad de la consulta popular permanece abierto, con el decreto ya en manos de la Corte Constitucional. El fallo de este alto tribunal será, sin duda, determinante para el futuro de una de las iniciativas más audaces y debatidas de la actual administración presidencial.

Crece Tensión por Reforma Laboral:

PETRO CONVOCA A CONSULTA POPULAR POR DECRETO



En algunas ciudades colombianas varios ciudadanos anunciaron su apoyo a la Consulta Popular

Bogotá, Colombia.

El presidente de Colombia, Gustavo Petro, ha desatado una ola de controversia jurídica y política al firmar un decreto que convoca a una consulta popular sobre aspectos cruciales de su reforma laboral. La medida, que busca resarcir derechos laborales y erradicar la inestabilidad y la precarización, llega en un momento de tensión, especialmente porque el Senado no emitió un concepto favorable o no se pronunció a tiempo sobre la conveniencia de esta consulta.

El Gobierno defiende la legalidad de su acción, argumentando que el decreto se justifica por el «silencio» o la «no perfeccionada votación» del Senado ante la solicitud de la consulta, radicada el pasado 1 de mayo. Según el artículo 33C de la Ley 1757 de 2015, si el Congreso no se pronuncia en el plazo de un mes, el presidente está facultado para expedir la convocatoria en los ocho días hábiles siguientes, plazo que se cumpliría el 12 de junio de 2025. Esta vía, según el Ejecutivo, se presenta como una alternativa legítima para impulsar su agenda so-

cial ante la inamovilidad del Congreso.

Sin embargo, la decisión ha encendido las alarmas en diversos sectores. Políticos, juristas y empresarios han iniciado una revisión crítica de los alcances y consecuencias institucionales del decreto, catalogándolo incluso de «ilegal» y de «actitud de amenaza» contra la separación de poderes. La polémica ha escalado al punto de generar discusiones sobre un posible «autogolpe de Estado», una calificación cuya validez dependerá del fallo de la Corte Constitucional. Repor-

tes recientes incluso sugieren que el presidente Petro habría exigido a su gabinete el apoyo incondicional al decreto, con la advertencia: «Ministro que no firme, se va». Paralelamente, ya se han radicado tutelas contra la Presidencia por la firma de esta controvertida medida. El decreto contempla que la consulta popular se realizaría tentativamente el próximo jueves 7 de agosto. No obstante, el destino de este proceso está ahora en manos de la Corte Constitucional, a donde ya fue enviado el decreto para su aval. La Registraduría Nacional

del Estado Civil requerirá no solo el visto bueno de la Corte, sino también del Consejo de Estado, para poder organizar la logística de la votación. El Gobierno, por su parte, ha dejado abierta la posibilidad de derogar el decreto si el Congreso finalmente aprueba los puntos esenciales de la reforma laboral. La situación, en resumen, representa un movimiento estratégico del gobierno de Petro para desatar su agenda social, pero ha desatado un pulso de gran envergadura sobre la legalidad y las implicaciones democráticas en el país.

Militares Aceptan Crueldad en Falsos Positivos:

JEP REVELA PATRONES DE HORROR EN ANTIOQUIA



La Jurisdicción Especial para la Paz (JEP) ha sacudido al país con una revelación impactante: 42 antiguos miembros de la IV Brigada del Ejército Nacional, incluyendo seis tenientes coronel, 23 oficiales, ocho suboficiales.

Bogotá, Colombia

La Jurisdicción Especial para la Paz (JEP) ha sacudido al país con una revelación impactante: 42 antiguos miembros de la IV Brigada del Ejército Nacional, incluyendo seis tenientes coronel, 23 oficiales, ocho suboficiales, tres soldados profesionales y dos civiles, han aceptado su responsabilidad en crímenes de guerra y de lesa humanidad perpetrados en Antioquia. Estos hechos, ocurridos entre 2002 y 2007, se enmarcan en el Caso 03 de 'falsos positivos', un capítulo oscuro de la historia colombiana que en el subcaso Antioquia concentra un alarmante 25,19% del total nacional de muertes ilegítimamente presentadas como bajas en combate.

Los comparecientes admitieron su participación

en el brutal asesinato de al menos 581 personas, de las cuales 208 fueron además desaparecidas forzadamente. Los crímenes fueron ejecutados por seis batallones de la IV Brigada, que implementaron una «política de facto» perversa: el éxito militar se medía por el número de muertes, sin importar la legalidad de las bajas. Un testimonio desgarrador fue el del teniente coronel Juan Carlos Piza Gaviria, oficial de operaciones de la IV Brigada entre 2004 y 2007, quien en su carta de reconocimiento confesó haber impulsado una política de «incentivos positivos y negativos» para inflar las cifras de bajas. «Ejercí presión indebida a fin de que se dieran más resultados operacionales... fomenté el otorgamiento de medallas como consecuencia de la presentación de bajas en combate», detalló Piza Gaviria, corroborando

las denuncias de larga data sobre la presión por resultados.

El Difícil Camino Hacia la Verdad

Más allá de los reconocimientos individuales, los militares y civiles implicados se han comprometido a entregar información crucial a la Unidad de Búsqueda de Personas dadas por Desaparecidas (UBPD) y a participar activamente en actividades restaurativas para las víctimas y sus familias. La JEP destaca la voluntad de algunos, como el mayor César Augusto Tavera Cardona, quien aceptó responsabilidades adicionales por crímenes cometidos por sus subalternos bajo presión de sus superiores, ampliando el espectro de la verdad. Entre los uniformados que han reconocido su participación se encuentran también los tenientes coronel Juan Carlos Barrera Ju-

rado, Rubén Briam Blanco Bonilla, Jaime Humberto Pinzón Amézquita, Gonzalo Enrique Lizcano Valero y Julio Alberto Novoa Ruiz, todos ellos comandantes de unidades bajo investigación. En total, la investigación de la JEP ha señalado que la IV Brigada fue responsable del 73% de las ejecuciones extrajudiciales en Antioquia entre 2000 y 2013, con un pico de atrocidades entre 2003 y 2005.

La Sombra del General (r) Montoya

A pesar de la contundencia de las pruebas recopiladas por la JEP —que incluyen versiones voluntarias de los implicados, documentos operacionales internos y registros radiales—, la verdad aún tiene escollos. Ocho de los comparecientes no aceptaron la imputación o guardaron silencio, lo que llevará sus casos a un proceso adversarial.

El caso del general (r) Mario Montoya, quien fue comandante de la IV Brigada entre 2002 y 2003, es particularmente notorio. Montoya no reconoció su responsabilidad en los crímenes imputados, por lo que su proceso ha sido remitido a la Unidad de Investigación y Acusación (UIA) de la JEP. Esto significa que Montoya enfrentará un juicio que podría culminar con una condena de hasta 20 años de prisión, según han señalado fuentes de la JEP y medios como Infobae. Su situación es compleja, ya que también ha sido sancionado por Estados Unidos con la prohibición de entrada al país, a él y a su familia, por sus vínculos con graves violaciones a los derechos humanos.

Un Paso Crucial Hacia la Reparación

En estos encuentros públicos, los responsables deberán asumir plenamente sus crímenes, reconocerlos como violaciones flagrantes a los derechos humanos y al Derecho Internacional Humanitario, y demostrar su genuina voluntad de reparar a las víctimas. Estas audiencias son un momento crucial para las víctimas, que han esperado por años el reconocimiento de la verdad y la búsqueda de justicia por las vidas arrebatadas en uno de los episodios más oscuros del conflicto armado colombiano.

Elogio de Campeón:

SCALONI CORONA A LUCHO DÍAZ COMO UN «CRACK» TRAS DUELO ENTRE ARGENTINA Y COLOMBIA



Lionel Scaloni, director técnico de la Selección Argentina y estratega campeón del mundo, no se guardó ningún elogio al referirse a Luis Díaz, como «un crac»

Buenos Aires,
Argentina

En el siempre tenso escenario de las Eliminatorias Sudamericanas, la contienda entre Argentina y Colombia no solo dejó un empate vibrante, sino también un inesperado reconocimiento que resuena en todo el continente. Lionel Scaloni, director técnico de la Selección Argentina y estratega campeón del mundo, no se guardó ningún elogio al referirse a Luis Díaz, la figura rutilante de la selección colombiana, calificándolo de forma

contundente como «un crack», un apelativo reservado para los talentos de élite del fútbol mundial.

La declaración de Scaloni, ampliamente destacada por medios deportivos como TyC Sports en Argentina y Caracol Sports en Colombia, se produjo en la rueda de prensa posterior al intenso 1-1 en el Monumental. Este reconocimiento del entrenador argentino, conocido por su mesura en las valoraciones individuales, subraya la performance sobresaliente de Díaz, quien fue una

constante amenaza para la defensa albiceleste y, según varios análisis, el motor ofensivo más peligroso de la 'Cafetera'. Su habilidad para desequilibrar, su velocidad vertiginosa y su capacidad para generar ocasiones de gol fueron factores determinantes que no pasaron desapercibidos para el cuerpo técnico rival.

El calificativo de «un crack» de boca de Scaloni no es menor. Implica un reconocimiento absoluto no solo a su talento y calidad técnica, sino también a su impacto en el juego y su capacidad

para definir partidos. La prensa especializada, como Diario AS y ESPN, ha señalado que este tipo de elogios de un entrenador de la talla de Scaloni validan aún más la proyección internacional de Díaz, quien ya brilla en la Premier League con el Liverpool. Su gol solitario, que puso en aprietos a la Albiceleste, fue una muestra de su brillantez individual y la razón principal por la que la defensa argentina tuvo una noche complicada. Este espaldarazo de un campeón del mundo consolida la posición de Luis Díaz no solo como

una estrella en ascenso, sino como uno de los futbolistas más influyentes en el panorama global. La admiración de Scaloni por el talento colombiano no solo es un halago personal para Díaz, sino que también realza el nivel competitivo del fútbol sudamericano, demostrando que en el continente sigue germinando el talento capaz de deslumbrar a los más exigentes entrenadores. La figura de Luis Díaz, hoy más que nunca, se erige como un pilar fundamental para las aspiraciones mundialistas de Colombia.

Gobierno Califica:

ATAQUES TERRORISTAS COMO CRÍMENES DE LESA HUMANIDAD Y REFUERZA OFENSIVA EN CAUCA Y VALLE



El Cauca en medio de la guerra

**Rafael Camargo
Vásquez
Bogotá, Colombia**

El Gobierno Nacional ha condenado enérgicamente los recientes atentados que han sacudido al país, calificándolos como crímenes de lesa humanidad. El ministro de Defensa, Pedro Sánchez, enfatizó que estos actos tienen el único objetivo de generar terror, desestabilizar el orden institucional y afectar gravemente a la población civil, señalando además la oscura sombra del narcotráfico y la minería ilegal detrás de ellos.

Condena y Estrategia

El ministro Sánchez expresó su profundo dolor y solidaridad con las familias afectadas por el asesinato de policías y personal civil en estos cobardes ataques, y reiteró el apoyo institucional a los heridos y damnificados. Apuntó directamente a las disidencias de alias 'Iván Mordisco' como los responsables de estos ataques indiscriminados en Cauca y Valle del Cauca, y anunció una recompensa de hasta 300 millones de pesos por información que permita identificar e individualizar a los criminales.

«Esto es un crimen de lesa humanidad. Su actuar denota que no les

interesa la paz, la tranquilidad ni el bienestar de los campesinos y de toda la población. Su único objetivo es generar terror. Son enemigos de la vida», sentenció el ministro Sánchez, reafirmando la determinación del Estado para enfrentar esta amenaza. Siguiendo instrucciones del presidente Gustavo Petro, se ha ordenado el despliegue inmediato de unidades especiales de las Fuerzas Militares y la Policía con capacidades diferenciales, buscando fortalecer la seguridad en las regiones afectadas.

Acciones Contundentes

Entre las medidas adoptadas, el Ministerio de

Defensa ha activado una burbuja de inteligencia conjunta para el seguimiento y análisis en tiempo real de la situación, con el objetivo de identificar a los responsables y anticipar futuras acciones terroristas. Asimismo, se coordina de manera directa y permanente con las autoridades locales y regionales para mantener el control territorial y garantizar una respuesta oportuna ante cualquier amenaza en el suroccidente del país.

La Fuerza Pública ha intensificado su articulación con la Fiscalía General de la Nación para acelerar los procesos de individualización y judicialización de los res-

ponsables. «Vamos a encontrarlos y llevarlos a la justicia», añadió el Ministro, subrayando la contundencia de la respuesta estatal. Finalmente, el ministro Sánchez hizo un vehemente llamado a la ciudadanía: «Suministrar información para protegerlos. No permitamos que el terror aceche. La lucha es contra quienes atentan contra la vida, contra la democracia y contra la tranquilidad del pueblo colombiano. Denuncie y ayúdenos a combatir el crimen. No se doblegue ante el terrorismo». Este mensaje busca fomentar la colaboración ciudadana como un pilar fundamental en la lucha contra la violencia.

Golpe Certero al Crimen:

CAPTURADO ALIAS ‘CHILONGA’ OBJETIVO DE ALTO VALOR DE LAS DISIDENCIAS DE ‘IVÁN MORDISCO’



Wilmar Pazu Rivera, alias 'Chilonga' cabecilla del bloque Isaías Pardo y del bloque occidental Jacobo Arenas del Estado Mayor Central (EMC)

Bogotá, Colombia

El programa de recompensas por información de objetivos de alto valor ha rendido frutos en las últimas horas con la captura de alias 'Chilonga', pieza clave de las disidencias bajo el mando de alias 'Iván Mordisco'. Este importante resultado operativo, logrado gracias a la inteligencia precisa y la acción coordinada, representa un golpe significativo a la expansión de las estructuras criminales en el suroccidente colombiano.

Impacto de la Captura

El presidente Gustavo

Petro felicitó a los organismos involucrados en la operación, destacando en su cuenta de X que el CCOES (Comando Conjunto de Operaciones Especiales) neutralizó a alias 'Chilonga', cabecilla del bloque Isaías Pardo y del bloque occidental Jacobo Arenas del Estado Mayor Central (EMC) en el municipio de Páez, vereda Las Dalias, Cauca. La acción conjunta de la Policía Nacional y el Ejército Nacional fue fundamental para el éxito de esta operación. La captura de Wilmar Pazu Rivera, alias 'Chilonga', interrumpe el accionar de las redes logísticas y territoriales de las disiden-

cias de alias 'Mordisco', y reduce directamente el riesgo para comunidades vulnerables sometidas a la presión armada e intimidación sistemática de este delincuente. Así lo confirmó el ministro de Defensa, Pedro Sánchez, quien subrayó que este criminal, con más de 25 años de actividad delictiva, tenía vigentes tres órdenes de captura por homicidio agravado, concierto para delinquir, terrorismo y porte de armas de uso privativo de las Fuerzas Militares, además de una notificación azul de Interpol.

Historial Criminal

Alias 'Chilonga' lideraba

a cerca de 250 personas armadas y, siguiendo instrucciones directas de alias 'Mordisco', buscaba ejercer el control sobre campesinos, indígenas y poblaciones en Cauca, Huila, Valle del Cauca, Tolima y Quindío. Su trayectoria delictiva incluye intentos de apoderarse del corredor de movilidad Cauca-Huila, conocido como la 'Ruta del Libertador', para el tráfico de armas, estupefacientes y el traslado de miembros de su estructura, incluyendo a menores reclutados a la fuerza. Para lograrlo, se había desplegado estratégicamente en las zonas pobladas más vulnerables.

Mensaje Contundente

Con esta operación exitosa, el Gobierno Nacional envía un mensaje claro y firme a las organizaciones criminales armadas: el Estado actúa con legalidad, inteligencia precisa y capacidad operativa para defender la vida, la democracia y los derechos fundamentales de los colombianos. La neutralización de alias 'Chilonga' es una demostración palpable de que la seguridad se defiende con hechos, y que no hay escondite para los asesinos y terroristas que busquen evadir la justicia colombiana.

Las autoridades lo responsabilizan como presunto autor directo de más de 500 acciones criminales, entre ellas, ataques contra la población civil, la Fuerza Pública, defensores de derechos humanos y líderes sociales. Entre sus víctimas figuran los firmantes de paz Arbej Garcés Casamachín y Nelson David Montaño Márquez, asesinados en Miranda, Cauca. Se le atribuye también el reclutamiento forzado de menores, obligándolos a participar en actos de violencia y provocando desplazamientos masivos en el norte del Cauca, afectando gravemente a comunidades campesinas e indígenas.

Las Dos Caras de la Moneda:

UN REFLEJO DE REALIDADES CONTRASTANTES



Joven estudioso y destacado a nivel nacional



Un joven que llegó a un ambiente delincuencial y destruyó su vida

Óscar Javier Ferreira Vanegas

«Las dos caras de la moneda», se nos presenta un vívido contraste entre dos realidades que marcan el destino de los jóvenes. Por un lado, se confronta la oscura trayectoria de un sicario, cuya vida estuvo marcada por un hogar disfuncional y un ambiente delincuencial, lo que lo mantuvo alejado de las aulas educativas. En contrapunto, se destaca la historia de un joven que alcanzó la excelencia académica con el mejor ICFES del país, quien creció en un hogar fraterno y tuvo pleno acceso a la educación,

vislumbrando así un futuro promisorio. Esta dicotomía, tan cruda como real, nos lleva a una conclusión ineludible: el hogar, el buen ejemplo y la educación son, sin lugar a dudas, los pilares sobre los que se cimienta la formación humana.

Panorama Desolador y la Indomable Fuerza del Espíritu

La situación actual nos presenta un panorama desolador, donde incontables niños se ven privados de la educación, víctimas inocentes de la violencia rampante. El espíritu humano se nutre de amor, y aquellos que pregongan la violencia y empuñan las armas es-

tán condenados al fracaso. Es un recordatorio contundente: si la justicia humana flaquea, la divina es implacable. Quienes orquestaron actos de violencia, aunque hoy se mofen de la ley, ya han sellado su propio destino. Se nos invita a una profunda introspección sobre el libre albedrío, una espada de doble filo que, si no se maneja con sabiduría, puede volverse contra nosotros. Se enfatiza el poder letal de la palabra cuando se transforma en un misil de odio y rencor, y cómo la guerra mediática solo aviva las llamas de la violencia. En un universo donde todo vibra, la palabra se alza como

una fuerza creadora, moviéndose en esferas invisibles. Sin embargo, se advierte que, cual bumerán, todo lo que pronunciamos o pensamos retorna a nosotros, pero amplificado.

La Senda Destructiva de la Ambición

La ambición desmedida es una senda que conduce invariablemente a la destrucción. El ejemplo de dos jóvenes que dejaron una huella imborrable—una de odio y la otra, lamentablemente, también de odio (lo que sugiere un posible error tipográfico, dado el contraste)—nos interpela directamente. Esta triste realidad exige una res-

puesta contundente de la sociedad, que debe volcarse en la promoción del diálogo y una sana convivencia pacífica. Finalmente, el texto culmina con un llamado apremiante: es imperativo cuidar y amar a nuestros niños. Ellos son el futuro de la nación, y recae sobre nosotros la responsabilidad de guiarlos en su camino, inculcándoles el valor del ser, no meramente del tener. El joven sicario, al vender su vida por «veinte denarios de plata», no solo se olvidó de vivir, sino que dejó un sombrío recordatorio de las trágicas consecuencias de la desatención y la ausencia de valores en la sociedad.

MORDISCO Vs PETRO



Crónica de Gardeazábal

Gustavo Álvarez
Gardeazábal
El Porce



«Es la primera andanada seria y calculada de la batalla entre Mordisco y Petro»

La andanada terrorista de ayer en Cali y el norte del Cauca no es una escaramuza más de la inacabable Guerra de los Traquetos. Tampoco es el coletazo final contra el Pacto de La Habana.

Es la primera andanada seria y calculada de la batalla entre Mordisco y Petro. Y por supuesto es el resultado de haber dejado crecer la republiqueta de Jamundí por la in-

finita terquedad de creer en la tal Paz Total.

A este punto hemos llegado porque a soldados y policías los mandaron para los cuarteles mientras a los jefes de los ejércitos de las traquetas firmaron tembleques ceses de fuego y les entregaron la parafernalia de garantía que ofrece la Unidad de Protección. Pero, muy en el fondo, y desde mucho antes, es un enfrentamiento muy agresivo entre dos vi-

siones diferentes de la izquierda sobre lo que debería ser la paz de Santos.

Por alguna razón que quizás nunca se sepa, la distancia entre Mordisco y Petro pasó de camuflada a evidente. Los acercamientos del Comisionado de Paz con Calarcá, el disidente de Mordisco, alentado desde la Casa de Nariño para sentarlo a conversar, aumentaron la distancia y llevaron al presidente a llamar a

Mordisco como traquito y a desplegar una operación militar excepcional para darle de baja.

Ha sido un proceso de distanciamiento y enfrentamiento como los de Stalin contra Trosky. Los muertos y la destrucción en la víspera de la amenazada visita de Petro a Cali ayer, son un balance muy trágico para el Valle, para su gobernadora y hasta para su alcalde Eder, incapaz de valorar la magnitud del pánico

creado entre sus gobernados con los episodios de ayer.

Y muchísimo más grave si le agregamos la ingenuidad y despiste del Director de la Policía, quien insistiera qué los ataques terroristas eran una manera de honrar la muerte hace tres años de un desconocido militante de las fuerzas traquetas y no una expresión macabra de la guerra entre Petro y Mordisco.

INMOBILIARIA BETANCUR LTDA.

El Valor de la Palabra

Petro Endurece el Tono:

RECHAZA REUNIÓN SIN SU PRESENCIA CON LA CÚPULA MILITAR Y PIDE AYUDA A EE.UU. PARA CASO URIBE TURBAY

Javier Sánchez
Bogotá, Colombia

La arena política colombiana se caldea tras las recientes declaraciones del presidente Gustavo Petro, quien ha fijado una postura firme frente a las solicitudes de reunión de líderes partidistas con la cúpula de las Fuerzas Militares y de Policía. En un mensaje publicado en su cuenta de X (anteriormente Twitter), el mandatario sentenció: «No hay reunión con la fuerza pública de los jefes de partido sin la presencia del presidente, comandante de toda la fuerza pública. No más sedición y búsqueda de golpes. Aquí se necesita es unión, diálogo y paz. Colombia está bajo ataque por un enemigo que se llama: mafia».

Pista Internacional en el Atentado a Miguel Uribe Turbay

En la misma serie de publicaciones en redes sociales, el jefe de Estado se refirió explícitamente al intento de asesinato del senador Miguel Uribe Turbay, informando al país sobre las decisiones gubernamentales para el proceso investigativo en curso. Petro anunció una acción clave: «He pedido a través de la embajada de EE. UU., que los organismos secretos de ese país, ayuden a profundidad en la investigación del intento de asesinato del senador Uribe Turbay. El arma del sicario fue comprada en Arizona,



EE. UU., y pasó por la Florida». Esta revelación apunta a una dimensión transnacional en la búsqueda de los responsables.

Cumbre de Seguridad en Cali

Complementando sus anuncios, el presidente Petro también reveló que ha «solicitado la reunión de la cúpula militar y policial en Cali. Allí estaré». La elección de Cali, capital del Valle del Cauca, no es menor, dada la reciente y brutal escalada de violencia en esa región y el Cauca, atribuida a las disidencias de las FARC y el narcotráfico. El objetivo de este encuentro de alto nivel será «estudiar toda la información que relaciona las oficinas de la mafia de la región con el atentado al senador Uribe Turbay».

Las declaraciones del presidente Petro delinean una estrategia gubernamental que busca centralizar el mando y la información en la lucha contra lo que califica como «mafia», al tiempo que amplía el espectro de la investigación sobre el ataque a Uribe Turbay a una colaboración internacional con implicaciones directas en Estados Unidos. La situación subraya la complejidad de los desafíos de seguridad que enfrenta Colombia en la actualidad.

Gustavo Petro Urrego, presidente de Colombia

Petro Encabezó Consejo de Seguridad en Cali:

ENTRE LA VIOLENCIA Y LA REFORMA LABORAL



El presidente Gustavo Petro fue recibido por la gobernadora del Valle del Cauca, Dilian Francisca Toro. Este encuentro destaca la importancia de la coordinación entre el gobierno nacional y las autoridades departamentales para avanzar en las agendas de desarrollo y bienestar de la región.

Jair López M.
Cali, Colombia.

El presidente Gustavo Petro llegó a Cali este miércoles, 11 de junio de 2025, para presidir un Consejo Extraordinario de Seguridad en respuesta a la reciente escalada de violencia que ha sacudido al Valle del Cauca y el Cauca, dejando un saldo lamentable de víctimas y heridos. La visita, largamente esperada por las autoridades locales, busca establecer una estrategia contundente para frenar la ola de ataques y



Alejandro Eder, alcalde de Cali, ha extendido una bienvenida al presidente Gustavo Petro a la capital vallecaucana. Este encuentro subraya la disposición de las autoridades locales a trabajar de la mano con el gobierno nacional.

restablecer el orden público en la región.

Durante el desarrollo del Consejo, se espera que se tomaron decisiones concretas y contundentes para contrarrestar la amenaza terrorista, más allá de la información y el análisis. Las autoridades locales han expresado la necesidad de mayor apoyo para la Policía y las Fuerzas Militares, y la implementación de una política de seguridad civil liderada desde la Presidencia. Previamente, la Alcaldía de Cali y la Gobernación del Valle del Cauca ofrecieron hasta 600 millones de pesos por información que conduzca a los responsables de los atentados o a la desarticulación de nuevos planes criminales.

Mientras el Consejo de Seguridad se desarrollaba, simpatizantes del presidente marchaban en respaldo a la convocatoria de la consulta popular sobre la reforma laboral, un tema que también ha marcado la jornada presidencial. La expectativa de la ciudadanía y las autoridades radica en que de este encuentro surjan acciones decisivas que permitan recuperar la tranquilidad en una región que ha sido duramente golpeada por la violencia.

ISSN: 2323-0606
Víctor Hugo Lucero Montenegro
Fundador-director

Javier Sánchez
Jefe de Redacción
Guillermo Romero Salamanca
Coordinador

Consejo Editorial:
Luis Ángel Carmona,
Gloria Victoria Chaves,
Oscar Javier Ferreira,
Fabio Hoyos Navarro,
Benjamín Losada Posada,
Luz Dary Nieto,
Claudio Ochoa Moreno,
María Claudia Ortega,
Yodirlandi Palechor Salazar,

Janeth Ramírez,
Gerney Ríos González.
Catherine Rodríguez Duque
Coordinadora de editores

Freddy León Cuellar
Editor Pacífico
Miembro del Círculo de Periodistas de Cali

Rafael Hernando
Camargo Vásquez
Miembro del CNP
Editor Nacional

Alejandro Arias
Editor Atlántico
Luis Eduardo Romero
Editor Cundinamarca

Juan Romero
Editor Espectáculos

Armando Martí
Editor cultural

Armando Meléndez
Editor Redes Sociales

William Fonseca
Gerente

Andrés Felipe Betancourt Pabón
Director Comercial

Corresponsales en el mundo

Estados Unidos:
Lorena Sánchez - Luis
Guillermo Vega

Paraguay
Ignacio Martínez

Cuba
Lázaro David
Najarro Pujol

Europa
Carlos Andrés
Lucero Carmona

Fotógrafos:
Rodrigo Dueñas Juan Francisco Zuleta

Diseño y diagramación:
Felipe Ballesteros

Correo electrónico:
primiciadiario@gmail.com
Teléfono 3002196363 - 3002124304
Bogotá, D.C.-
Colombia - Sur América



Disidencias de FARC Desatan Violencia
por Control Territorial:

ALERTA HUMANITARIA EN GUAVIARE



San José del Guaviare

San José del Guaviare, Colombia

La Defensoría del Pueblo ha emitido una contundente alerta sobre la crítica situación humanitaria que azota a las comunidades de Charras Boquerón, en San José del Guaviare, y el caserío La Paz, en El Retorno. En estas zonas rurales, la población civil se encuentra atrapada en medio de una brutal confrontación entre las disidencias de las FARC al mando de alias 'Iván Mordisco' y las facciones de alias 'Calarcá', quienes libran una guerra por el control territorial, exacerbando el su-

frimiento de los habitantes. La intensificación de los combates, reportada por la Defensoría, ha generado un ambiente de zozobra y temor. Esta violencia no solo amenaza la vida e integridad de los civiles, sino que también provoca desplazamientos forzados, restricciones a la movilidad y el desabastecimiento de bienes esenciales. La disputa por el control de estas áreas estratégicas, que históricamente han sido corredores para actividades ilícitas como el narcotráfico y la minería ilegal, recrudece un conflicto que, a pesar de los acuerdos de paz, sigue cobrando un alto precio

PAÍS

Periodismo en Vilo:

EDGAR BUITRAGO LUCHA POR SU VIDA



Diario Tu Razón, que dirige Edgar Buitrago

En el corazón del Valle del Cauca, una figura emblemática del periodismo, Edgar Buitrago, director de Diario Tu Razón, libra hoy su batalla más personal. Conocido por su integridad inquebrantable y su valiente denuncia contra la injusticia, la corrupción y la delincuencia, Buitrago enfrenta serios quebrantos de salud que lo mantienen en una lucha por la vida. Su tribuna, desde donde ha dado voz a los que no la tienen, hoy espera su retorno.

La trayectoria de Buitrago no ha estado exenta de desafíos. Su compromiso con la verdad lo ha llevado a enfrentar la persecución e incluso un atentado que, aunque

no logró arrebatarle la vida, lo forzó a abandonar Cali, su ciudad natal. A pesar de estas adversidades, su espíritu se ha mantenido firme, resistiendo los embates de quienes buscan silenciar las voces críticas.

Desde Primicia Diario, sus amigos, colegas y compañeros se unen en una muestra de solidaridad y esperanza. Elevarán sus plegarias al Todopoderoso, anhelando su pronta recuperación para que Edgar Buitrago pueda retomar su incansable labor periodística. Su regreso es vital para aquellos vulnerables y humildes que, a menudo ignorados, encuentran en su voz un eco de justicia ante toda clase de injusticias.

Eficiencia y Reducción de Desabastecimiento:

LA SIC AUTORIZA NEGOCIACIÓN CONJUNTA DE MEDICAMENTOS PARA EPS INTERVENIDAS



«El objetivo principal de la negociación conjunta es que los pacientes reciban los medicamentos a tiempo y de manera adecuada»

Bogotá, Colombia

La Superintendencia de Industria y Comercio (SIC) ha dado un paso crucial para sanear el sector salud, autorizando a nueve EPS intervenidas a negociar de forma conjunta y directa sus medicamentos con los agentes farmacéuticos. Esta medida estratégica busca no solo empoderar a estas entidades en su capacidad de negociación para obtener mejores precios, sino, y más importante aún, traducirlo en una mayor eficiencia en la entrega de

medicamentos a los pacientes y una reducción del desabastecimiento.

Optimización y Transparencia

«El objetivo principal de la negociación conjunta es que los pacientes reciben los medicamentos a tiempo y de manera adecuada», afirmó la SIC en un comunicado de prensa. Esta iniciativa apunta directamente a la reducción de quejas por incumplimiento en la entrega, buscando un notable mejoramiento en los niveles de prestación de los servicios de atención en salud. El acuerdo, que

tendrá una duración inicial de un año prorrogable, permitirá a las EPS intervenidas aumentar su poder de negociación para mitigar el desabastecimiento que afecta a ciertos medicamentos y tecnologías en salud.

El proceso de negociación conjunta se desarrollará en tres etapas progresivas: inicialmente, se enfocarán en medicamentos de alto costo; luego, en dispositivos médicos esenciales como pañales desechables y alimentos de propósito médico especial; y finalmente, en medicamentos

genéricos o de bajo costo, pero de alto volumen de consumo.

Beneficios Financieros

Aunque la negociación será en bloque, la SIC ha precisado que cada EPS mantendrá la responsabilidad individual de firmar sus contratos de adquisición y distribución, así como de responder ante los agentes farmacéuticos por los pagos y, crucialmente, ante sus afiliados por la atención oportuna. Este modelo busca generar un ahorro significativo en la compra de medicamentos, recursos que podrán ser

reorientados para saldar deudas pasadas, prevenir pasivos futuros y, fundamentalmente, mejorar la prestación de otros servicios de salud.

Recomendaciones de Competencia

La Superintendencia de Industria y Comercio implementará un estricto seguimiento y vigilancia de la ejecución de este acuerdo, basado en tres pilares: monitoreo de la negociación en bloque y compra individual, seguimiento de eficiencias operativas (midiendo el cumplimiento de entregas), y revisión de eficiencias financieras (determinando la reducción de costos).

La entidad también hizo un llamado a todos los agentes del mercado de salud para asegurar la transparencia y objetividad en las negociaciones, promoviendo un ambiente de libre y sana competencia. Además, aclaró que cualquier EPS no intervenida podrá unirse a esta negociación en bloque y beneficiarse de sus condiciones. Para la aprobación de este acuerdo, la SIC consideró conceptos técnicos favorables de la Superintendencia Nacional de Salud y el Ministerio de Salud, precedentes colombianos en la autorización de acuerdos excepcionados, y exitosas experiencias internacionales en la compra de medicamentos en bloque, como las de Países Bajos, China y México.

Líder Mundial en Diversidad de Aves y Protagonista del Global Big Day:

COLOMBIA REINA DEL CIELO

Primicia Diario

Con un asombroso registro de 1.560 especies, Colombia reafirmó su posición como la nación con la mayor riqueza avifauna del planeta, erigiéndose como la estrella indiscutible del Global Big Day, el evento de ciencia ciudadana más grande a nivel mundial dedicado a la fascinante observación de aves. Este logro sobresaliente, fruto de la colaboración entusiasta de miles de observadores y organizaciones a lo largo y ancho del territorio nacional, consolida aún más el papel de Colombia como un destino líder en el floreciente sector del turismo de naturaleza.

Este evento anual, coordinado por la prestigiosa plataforma científica eBird, moviliza a entusiastas, expertos y comunidades locales en más de 200 países para celebrar el Día Mundial de las Aves Migratorias.

En esta última edición, Colombia superó con creces a Perú (1.362 especies) y Brasil (1.240), fortaleciendo su indiscutible liderazgo en el conteo global de aves observadas en un solo día. Departamentos como Meta, Antioquia, Santander, Putumayo, Valle del Cauca y Caldas se destacaron como epicentros de este registro, gracias a sus ecosistemas únicos que albergan una asombrosa variedad de hábitats, desde exuberantes selvas húmedas hasta imponentes páramos.



Departamentos como Meta, Antioquia, Santander, Putumayo, Valle del Cauca y Caldas se destacaron como epicentros de este registro, gracias a sus ecosistemas únicos que albergan una asombrosa variedad de hábitats, desde exuberantes selvas húmedas hasta imponentes páramos y extensas sabanas inundables.

mos y extensas sabanas inundables.

Sitios emblemáticos como la Laguna La Cocha de Curillo, el vibrante río Manacacías en Puerto Gaitán y el biodiverso Ecoparque Tame brillaron como puntos estratégicos para el aviturismo nacional.

«Este logro reafirma que Colombia es el país de la belleza, no solo por la calidez de su gente y la riqueza de su cultura, sino también por la inmensa biodiversidad que nos distingue a nivel global. El aviturismo se erige como una de las grandes apuestas de Colombia como destino sostenible, generando valiosas oportunidades económicas en las diversas regiones del país y fortaleciendo nuestra proyección internacional», enfatizó con

orgullo Carmen Caballero, presidenta de ProColombia.

El liderazgo de Colombia en el Global Big Day no es un acontecimiento fortuito. La nación alberga más de 1.900 especies de aves, incluyendo 79 especies endémicas, y se posiciona como un punto crucial en las vitales rutas migratorias del hemisferio occidental. Sin embargo, más allá de su innegable riqueza natural, Colombia ha implementado una estrategia integral y visionaria para consolidar el avistamiento de aves como un producto turístico de talla mundial.

A través del desarrollo de una infraestructura adecuada, la formación de guías especializados y bilingües, el diseño de senderos óptimos para el

avistamiento y la adaptación de hospedajes a las necesidades de los observadores, Colombia ha fortalecido las condiciones esenciales para este nicho de mercado. Además, se promueven activamente servicios complementarios que enriquecen la experiencia del visitante, como transporte especializado, alimentación en campo, materiales de apoyo informativo y souvenirs representativos.

ProColombia lidera la promoción de rutas especializadas de avistamiento a través de su participación en ferias internacionales de renombre como la Global Bird Fair y la organización de viajes de familiarización dirigidos a operadores turísticos especializados de mercados clave como Estados Unidos y el Reino Unido. Asimismo, se brinda apoyo al fortalecimiento empresarial del sector y a la creación de paquetes turísticos diseñados para satisfacer las diversas expectativas de observadores, desde los más experimentados hasta los entusiastas aficionados.

Esta sinergia entre una biodiversidad excepcional, una profesionalización del sector y una promoción estratégica ha transformado el aviturismo en una fuente significativa de ingresos para las comunidades locales, al tiempo que se erige como una poderosa herramienta para la conservación de los valiosos ecosistemas colombianos y proyecta al país como un destino inigualable conectado con la naturaleza.

Este aviturismo no solo contribuye a la economía local y regional, sino que también juega un papel crucial en la protección y conservación de los ecosistemas colombianos. Al promover la observación de aves de manera responsable y sostenible, se fomenta la conciencia ambiental y se garantiza la supervivencia de especies amenazadas. Los esfuerzos conjuntos entre el sector privado, las autoridades gubernamentales y las organizaciones no gubernamentales resultan en un impacto positivo tanto para el medio ambiente como para las comunidades locales que dependen de él.

Diplomacia Regional en Tensión:

PETRO SALE EN DEFENSA DE SHEINBAUM TRAS CRUCE MIGRATORIO



Gustavo Petro, extendiendo su solidaridad a la presidenta de México, Claudia Sheinbaum.

Bogotá/Ciudad de México

Un reciente incidente diplomático ha captado la atención en Latinoamérica, con el presidente colombiano, Gustavo Petro, extendiendo su solidaridad a la presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum. La manifestación de apoyo surge a raíz de un malentendido sobre temas migratorios que vinculó a la futura mandataria mexicana

con supuestas incitaciones a protestas violentas en Estados Unidos.

La Controversia

La controversia, ampliamente reportada por medios como Infobae y La Política Online (LPO), estalló cuando Kristi Noem, secretaria de Seguridad Interior de Estados Unidos, señaló públicamente a Sheinbaum por presuntamente «alentar protestas violentas» en Los Ángeles, California. La presidenta electa de México reaccionó con firmeza, calificando las

acusaciones de «absolutamente falsas». En un comunicado y un video difundido, Sheinbaum declaró categóricamente su oposición a las manifestaciones violentas, enfatizando que la postura de México será siempre la «defensa de las y los mexicanos honestos y trabajadores».

Petro Reconoce una «Misma Tergiversación»

En este contexto de acusaciones y desmentidos, el presidente Gustavo Petro no tardó en manifestar su respaldo a Sheinbaum

a través de su cuenta de X. «Hemos tenido esta misma tergiversación», escribió el mandatario colombiano, solidarizándose con la situación que atraviesa la líder mexicana. Fuentes como Sputnik y Diario Digital Nuestro País de Costa Rica, confirmaron el gesto de Petro, quien reconoció una similitud en la forma en que, según él, también se ha intentado descontextualizar las posiciones de su propio gobierno en temas sensibles. Este acto de solidaridad entre Petro y Sheinbaum

subraya la postura compartida por los gobiernos progresistas de la región. Ambos líderes han insistido consistentemente en la necesidad de abordar los complejos desafíos migratorios a través de la cooperación, el entendimiento mutuo y el rechazo a la estigmatización y la violencia como herramientas políticas. La importancia del respeto, la inclusión y el diálogo emerge como un pilar fundamental en su enfoque para los fenómenos migratorios que impactan a todo el continente.

Los «amo de casa» :

LOS PAPELES HAN CAMBIADO EN LOS HOGARES



Es común que los hombres ayuden a los trabajos de hogar

Magdalena Liñan López

Nadie quiere reconocer pero los llamados «amo de casa» siguen creciendo en los hogares de Bogotá y Colombia. Son muchos los hombres que se quedan en casa desarrollando actividades de hogar, por cuanto muchas mujeres son quienes logran conseguir una fuente de empleo y les toca salir a trabajar.

Trabajos como cocinar, barrer, limpiar o brindar y todas las actividades que en el pasado eran exclusivamente de las mujeres, ahora son desempeñadas por hombres.

Esta situación ha sido detectada por las autoridades distritales que invitan a los hombres a reconocer sin temor alguno

que se han visto en la necesidad de cambiar de actividades con el propósito de sacar adelante sus respectivos hogares.

Es así como la alcaldía de Bogotá está apoyando a quienes lo requieren, para formarse o desarrollar sus proyectos de vida. El Sistema Distrital de Cuidado, que a partir de la fecha con la 'Escuela Hombres al Cuidado', empezará la ruta de la transformación cultural en la ciudad.

«Los estereotipos nos han hecho creer que el cuidado es un trabajo solo de las mujeres, esto ha hecho que ellas pierdan oportunidades valiosas para desarrollar sus proyectos de vida. Es el momento de cambiar la historia, por eso, el reto es hacernos cargo: todas y todos podemos aprender a cuidar», resaltó la alcaldesa, Claudia López

Hernández. La Escuela es una iniciativa de la Secretaría de Cultura, Recreación y Deporte, con la que buscamos que los hombres en Bogotá se conviertan en agentes de cambio que asumen las responsabilidades de cuidado en sus hogares. Así, le apostamos a una sociedad que redistribuye los trabajos de cuidado de manera equitativa, para que las personas cuidadoras tengan más y mejores oportunidades.

En Bogotá solo 6 de cada 10 hombres participan en el trabajo de cuidado, mientras que 9 de cada 10 mujeres lo hacen. Además, ellas dedican 5 horas y 30 minutos a estos trabajos, mientras que ellos solo 2 horas y 19 minutos.

Este desequilibrio afecta la calidad de vida de miles de mujeres en Bogotá y en el mundo, y se debe

a la división sexual del trabajo.

Se ha construido el estereotipo de que los hombres son los proveedores que pueden salir a trabajar, mientras que las mujeres se deben quedar en la casa haciendo los trabajos de cuidado sin remuneración. Por eso la transformación cultural es urgente y Bogotá ya dio el primer paso.

Con la 'Escuela Hombres al Cuidado' lograremos que los hombres se hagan cargo del cuidado, entendiendo que no se trata de una 'ayuda' sino de un deber, por eso el reto es hacernos cargo.

«La Escuela es un espacio que permite incidir en la transformación social para la redistribución de los trabajos de cuidado en el hogar, así como para acceder a áreas de formación del cuidado,

incluyendo la emocional, de salud y de relaciones con otras personas en espacio privado y público. Los invito a dar este pequeño paso hacia el cambio sistémico. Los hombres podemos cambiar, y eso es revolucionario. El reto es hacernos cargo», destacó Nicolás Montero, secretario de Cultura, Recreación y Deporte.

La Escuela hace parte integral del Sistema Distrital de Cuidado, el primero de América Latina.

«Con la 'Escuela Hombres al Cuidado' lograremos que más hombres asuman su responsabilidad en los trabajos del cuidado de sus hogares. Así tendremos una Bogotá cuidadora para las mujeres y para todas las personas», destacó la alcaldesa Claudia López Hernández.

CONSTRUIR SOCIEDAD



Organizacionales empresariales con éxito.

**Gerney Ríos González
(Q.E.P.D)**

Administración del conocimiento, tema en el vasto complejo mundial de la organización empresarial, cada vez más necesaria esta gerencia o knowledge management. Fundamental aclarar que aún falta por saber qué es y hacia dónde se dirige. Su valor está reflejado en los resultados de la sociedad productiva, palpables y ciertos, donde el Factor U es esencial.

Este manejo, knowledge management (KM), tiene resistencia al interior del personal, comprobado que éste sinónimo de dominación según el espacio de aplicación y las estadísticas así lo indican, se utiliza como arma de

poder. Quien posee más recursos puede resolver los problemas al interior del organismo, y esto da ventajas en el liderazgo. No se sabe cuándo el directivo está dispuesto a compartir sus herramientas afines y hasta qué punto puede entregar su esfuerzo de años a los subalternos.

En el mundo de los negocios se conoce la naturaleza de los bienes materiales, pero la información es cosa distinta. Al vender un predio se deja de tenerlo, cambia de propietario. No ocurre con las ideas que es dominio de quien las plantea y puede darles salida cuantas veces lo deseé. La información aguanta la reproducción las ocasiones que quiera, a bajo costo; no se desgasta, pero con el tiempo se vuelve obsoleta.

La gerencia del conocimiento aportará beneficios a la organización, estrategia benéfica a los componentes del grupo. Intercambiar inteligencia no está asociada con la generación de ingresos para todos; casi imposible determinar el impacto generado y el ejercicio detector puede ser difícil, mas no imposible.

La forma de medir beneficios irradiados por el knowledge management deriva de la definición de los indicadores de gestión, tan necesarios para conseguir los objetivos previstos. En ocasiones se cuenta con mecanismos que permiten calibrar cuándo o no debe aplicarse el conocimiento. Rectores o gerentes con tal percepción de sus tareas, intuyen en qué momento el proceso es útil.

El resto del colectivo o personas de alguna prestancia en la organización, influyen con sus ideas, indicando si la información recibida fue de utilidad en su gestión, qué podría agregarse y cuáles sus recomendaciones finales. El saber arroja palpables resultados, valores intangibles que se convierten financieramente en measurables.

Determinadas transnacionales utilizan programas que permiten la valoración del aporte de su personal a los objetivos, equipos de trabajo, valores del mercado, clientes, papel de sus competidores e innovaciones, y el Factor U como catalizador sustancial.

La administración del saber corresponde a líderes con visión de futuro. El valor intelectual está

encabezado por quienes trabajan constantemente con alto sentido de pertenencia y pertinencia hacia la empresa, dentro y fuera del sistema, con capacidad de procesar la dimensión creativa e innovadora de otros. La erudición es diferente a la información, definida como acervo de datos que no son útiles para el desempeño total de la organización. Los sistemas actuales de la informática atiborran los cerebros de empresarios, gerentes y rectores, la mayoría desprovistos de calidad.

En cambio, el conocimiento facilita ser competente para juzgar, entender un negocio, tomar decisiones; es aplicar lo que se sabe y aprende, que cada acción en la manufactura entregue los resultados de calidad esperados. Se dice que la Tecnología de Información (TI) conlleva la necesidad de inversión sustancial para acceder a KM y esto carece de fundamento. La primera es necesaria en el manejo intelectual del organismo, pero convierte en tangibles aquellas causas surgidas de decisiones y acciones.

La gerencia (KM) debe implementarse con la sensibilización de los altos directivos para administrar en esencia la estrategia de los negocios, en qué consiste, cuáles sus implicaciones y la definición de los resultados esperados. Vital que las gentes al concebirla están obligadas a desarrollar habilidades, valores y conductas frente a la empresa. Ellos son los rectores y agentes de cambio.

Ariel Tobo Lanza 'Hasta el Final':

UN HIMNO AL DUELO EMOCIONAL Y LA URGENCIA DE SANAR DESDE EL CORAZÓN DEL BLUES ROCK

**Diego Armando
Báez Peña
Bucaramanga,
Colombia**

Desde las calles de Bucaramanga, emerge Ariel Tobo, un artista que concibe la música como un poderoso vehículo de transformación y sanación. Educador y observador perspicaz de la condición humana, Tobo fusiona en su propuesta musical la sofisticación del jazz estudiado en la UNAB, la calidez de los boleros y la salsa que han nutrido su voz, y la energía cruda del rock y el blues que moldearon su sensibilidad sonora. Esta ecléctica amalgama lo posiciona como un creador que transita con maestría entre lo clásico y lo contemporáneo, lo técnico y lo visceral, invitando a la introspección y a la liberación del alma.

El Grito de una Lucha Interna por la Liberación

Su más reciente lanzamiento, 'Hasta el Final', es una profunda inmersión en el duelo emocional, un diálogo honesto entre las voces internas que habitan en el ser humano. La canción explora la pugna entre el



Ariel Tobo

apego a un recuerdo que se resiste a desvanecerse y la imperiosa necesidad de soltar, de gritar por dentro para volver a la vida y reconocer lo que el dolor ha invisibilizado. Grabada por Ariel Tobo (voz y guitarras), Jorge Ortiz (piano y sintetizadores), Hernán Lezama (bajo) y Leonardo Parra (batería), la pieza es una exploración del blues rock contemporáneo, donde la solidez rítmica se funde con guitarras melancólicas y un solo que «canta desde el alma», todo ello enriquecido por texturas sutiles de sintetizadores que aportan una conmovedora profundidad emocional.

Un Viaje Sonoro

'Hasta el Final' no solo es una canción; es un reflejo de una crisis personal del artista, nacida de la confrontación consigo mismo y la aceptación de la necesidad de dejar ir. «Va dirigida a todos los que han tenido una lucha interna entre quedarse o soltar. A los que se sienten partidos por dentro, pero que saben que tienen que elegir volver a vivir», enfatiza Tobo, quien busca generar una conexión genuina más allá de los números. Aspira a que su música sea un espejo emocional que acompañe procesos reales, tocando fibras y abriendo caminos en la escena musical independiente de Colombia y Latinoamérica.

Esta emotiva pieza es un adelanto de 'Jet Lag', el álbum debut de Ariel Tobo, que verá la luz en septiembre de 2025. El disco promete ser un viaje sonoro a través del amor y sus secuelas, el desarraigado, la búsqueda de sentido, el insomnio emocional y los reencuentros personales. Con diez canciones, incluyendo 'El Viaje', 'Hasta el Final' y 'Tu Silencio' (que se lanzará en julio), cada tema es una «estación de este viaje, una conversación íntima en medio del ruido». La portada de 'Hasta el Final', una imagen de Tobo ca-

minando solo con su guitarra, encapsula esa decisión de soltar y seguir adelante, con una honestidad visual que complementa la propuesta musical.

La Autenticidad como Sello y Legado

Ariel Tobo no es solo un músico; es un narrador de emociones que invita a sentir, comprender y reflexionar en sus melodías. Con influencias que van desde la elegancia interpretativa de Frank Sinatra hasta la visceralidad del blues de B.B. King, pasando por la poesía rock de Charly García y la narrativa salsera de Héctor Lavoe, su música es una «carta abierta, una confesión con acordes». Tobo subraya la importancia de que el público lo descubra, pues su arte emana de un lugar genuino, representando a aquellos artistas que creen en la música como un lenguaje humano universal, más allá de la industria. «En medio de tanto ruido, creo que es valioso escuchar algo que viene desde el alma y va directo al corazón», concluye, invitando a sumergirse en su propuesta.

EL FANTASMA



Muchos televidentes notaron la ausencia de Linda Palma en la sección de entretenimiento del noticiero, y ella misma se encargó de explicar el motivo, dejando ver lo emocionada que está con su actual proyecto. ¿Volverá pronto?, se preguntaron.

En la actualidad, los televidentes no dudan en preguntar sobre alguna situación que ocurra en la pantalla. Si no les gusta un vestido de un presentador, lo dicen. Si no le gusta un set, también. Si extrañan a un actor o a un personaje de la farándula, intrigan para que se averigüe sobre él. Todo esto sirve también para el desarrollo de notas periodísticas.

Linda participó en el reinado de Señorita Bogotá en 2006 y después se dedicó a la presentación, comenzando su carrera en el canal City TV, hasta llegar a Caracol Televisión, donde actualmente presenta «Show Caracol» en Noticias Caracol, Día a día y Gol Caracol.

En Show Caracol, cuenta con un grupo de periodistas y presentadoras de amplia trayectoria, que ya se han convertido en rostros familiares para los televidentes por su profesionalismo, cercanía y carisma. Una de ellas es Linda Palma, quien ha logrado ganarse el cariño del público no solo por su talento frente a las cámaras, sino también por su historia de vida, es por esto que su ausencia en los últimos días ha despertado preguntas. Linda



Anny Bronne

elfantasma@primicia.com

Palma utilizó sus redes sociales para responder a la pregunta que más le han hecho sus seguidores en los últimos días: ¿por qué no ha aparecido en Show Caracol? Varios televidentes han expresado cuánto la extrañan en pantalla, y ella no dudó en contar qué ha estado haciendo.

¿Por qué Linda Palma no está en Show Caracol?, preguntaron intrigados varios de sus seguidores. A través de sus historias de Instagram, ante su millón de seguidores que la acompañan, la presentadora explicó que se encuentra en México cubriendo la premier de la nueva película de Brad Pitt, 'F1'. En el evento también estuvieron presentes los actores Damson Idris y Kerry Condon, quienes se tomaron un tiempo para saludar a sus fanáticos y conceder entrevistas a los medios internacionales.

La barranquillera de 40 años compartió la nota que realizó para Show Caracol y escribió: «Por esta razón estoy en México», haciendo referencia al esperado lanzamiento del filme protagonizado por el galán de Hollywood. Más adelante, publicó otra historia en la que dijo: «Para todos los que me han escrito preguntando por qué no estoy en el noti... es culpa de él», acompañando la frase con una imagen de Brad Pitt en la alfombra roja. 'F1' se estrenará oficialmente en salas de cine el próximo 26 de junio.

JUEVES 12

WWW.PRIMICIADIARIO.COM

ISSN 2323-0606

PRIMICIA



AÑO 18 • ISSN: 2323-0606 • BOGOTÁ - COLOMBIA JUNIO DE 2025

San Jorge, Sucre:

EPICENTRO DE RECUPERACIÓN AGROPESQUERA



La región de San Jorge, especialmente el Complejo Cenagoso Machado en Sucre, es un epicentro de recuperación de tierras agro pesqueras. Este esfuerzo busca restituir el acceso a la tierra y fomentar la producción sostenible para comunidades campesinas y pescadoras.

Elogio de Campeón:

**SCALONI CORONA A
LUCHO DÍAZ COMO UN
«CRACK» TRAS DUELO
ENTRE ARGENTINA Y
COLOMBIA**



Militares Aceptan Crueldad
en Falsos Positivos:

**JEP REVELA
PATRONES DE
HORROR EN
ANTIOQUIA**